



Burgos 2021



Un VIII Centenario por toda la provincia



El pasado **20 de julio de 2021**, la Catedral de Burgos celebró sus **800 años** desde que el obispo Mauricio y el rey Fernando III pusieran la primera piedra del templo, pero los actos en torno a esta efeméride continúan hasta finales de 2022. Y no sólo en la capital.

Si algo caracteriza a esta conmemoración, más allá del consenso social y político que ha generado, es su proyección a toda la provincia. Y lo hace a través de una serie de proyectos en los que trabaja la **Fundación VIII Centenario de la Catedral. Burgos 2021**. Así, reciben una especial atención los **yacimientos arqueológicos de la Sierra de Atapuerca** o el otro Patrimonio de la Humanidad burgalés, el **Camino de Santiago**, desde Redecilla del Camino hasta Puente Fitero. También el **Geoparque mundial Las Loras**, reconocido por la Unesco.

Asimismo, el **Camino del Cid**, ruta que sigue los pasos de Rodrigo Díaz de Vivar; el **origen de la lengua castellana**, que involucra al norte de la provincia, con los cartularios de Valpuesta, y al sudeste, con las glosas silenses; o el **Consulado del Mar**, crucial en el comercio por tierras castellanas hasta el Cantábrico en el siglo XVI, son tres hitos sobre los que trabaja la Fundación.

Además, desde hace unas semanas y durante los próximos meses, el patrón de la provincia, **Santo Domingo de Guzmán**, recibirá una especial atención, con motivo del VIII Centenario de su fallecimiento. Una modificación de los estatutos de la Fundación permitió incluir el aniversario del fundador de la orden de Predicadores entre sus objetivos, de ahí que los esfuerzos se estén volcando en homenajear su figura.

El pasado 5 de agosto se inauguró en el Monasterio de las Madres Dominicas de Caleruega la **exposición "Domingo de Guzmán. Los orígenes de un santo universal"**, que permanecerá hasta el 14 de noviembre. Esta localidad, con el apoyo de la Fundación VIII Centenario de la Catedral. Burgos 2021, se halla inmersa también en un ciclo de conciertos en torno a su más ilustre vecino y uno de los castellano-leoneses más internacionales.

Además, en 2022, está previsto que los actos para conmemorar el fallecimiento de Santo Domingo de Guzmán recalén en Burgos y, especialmente, en su Catedral, de manera que confluyan estos dos aniversarios para poner el broche de oro al VIII Centenario de la Seo.



PROVINCIA



Boletín Informativo de la Sociedad para el desarrollo de la provincia de Burgos



Energía. pág 2

Fondos Next Generation para entidades locales.



Ingeniería industrial e inversiones. pág 4

Nueva convocatoria de microcréditos.



TICs y nuevos proyectos. pág 5

Bonos al consumo en la provincia de Burgos.



Imagen y Turismo. pág 7

SODEBUR refuerza la promoción y atención turística.



Entrevista. pág 10

Te enseñó mi pueblo.



Resolución de subvenciones para instalaciones de autoconsumo en estaciones de servicio

Energía

El presupuesto total de la convocatoria es de 45.000 €, y se subvenciona un 30% del importe total de las actuaciones, estableciéndose un límite máximo de 3.000 €.



El pasado 29 de abril se publicó en el Boletín Oficial de la provincia de Burgos la convocatoria de concesión de ayudas encaminada a fomentar la ejecución de instalaciones de autoconsumo energético de energía eléctrica en estaciones de servicio de la provincia de Burgos ubicadas en municipios con población inferior a 20.000 habitantes.



Dentro de esta línea de ayudas, las actuaciones que se contemplaron y podían presentarse a la convocatoria eran proyectos de instalaciones fotovoltaicas de autoconsumo de energía eléctrica, en cualquiera de las modalidades previstas en el artículo 9 de la Ley 24/2013, de 16 de diciembre, del Sector Eléctrico, y en concreto en el Real Decreto 244/2019, de 5 de abril. Han sido objeto de subvención los proyectos ejecutados entre el día posterior a la publicación de las bases y el 15 de noviembre de 2021.

La finalidad de la convocatoria ha sido la contribución a la eficiencia del sistema energético, reducir las emisiones de efecto invernadero, así como garantizar un ahorro energético al sector empresarial y una mayor autonomía energética.

La resolución de la convocatoria, cuya concesión se ha realizado por el procedimiento de concurrencia competitiva, fue publicada el pasado 6 de agosto de 2021, en la que un total de 9 proyectos fueron beneficiarios, con una potencia pico total de 117 kW y una inversión global que asciende a 109.722 €.

El periodo de ejecución de las actuaciones subvencionadas finalizará el próximo 15 de noviembre de 2021 y su justificación tiene como plazo máximo el 22 de noviembre.

Fondos Next Generation para entidades locales

Energía

Durante los pasados meses se han publicado las bases reguladoras de varios programas de incentivos para el autoconsumo y almacenamiento energético, así como de los programas DUS 5000 y PREE 5000, incluidos en el marco del Programa de Regeneración y Reto Demográfico del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia.

Por este motivo, la Sociedad para el desarrollo de la provincia de Burgos ha ofrecido apoyo y asesoramiento técnico a todos los municipios de la provincia de Burgos con población inferior a 20.000 habitantes interesados en plantear iniciativas de sostenibilidad energética que sean subvencionables con fondos europeos Next Generation.

Las ayudas para inversiones a proyectos singulares locales de energía limpia en municipios de reto demográfico (programa DUS 5000) estarán gestionadas directamente por el IDAE (Instituto para la Diversificación y Ahorro de la Energía), mediante concesión directa. Las entidades locales beneficiarias podrán obtener una ayuda base del 85% de la inversión subvencionable de los proyectos.

El periodo de presentación de estas ayudas comenzará el 5 de noviembre de 2021 y estará vigente un año o hasta el agotamiento de los fondos.

Desde SODEBUR se han valorado los proyectos que los municipios interesados en acudir a esta convocatoria han mostrado interés en materializar (se han recibido más de 50 muestras de interés) y se pretenderá apoyar a aquellas propuestas con mayor potencial para que puedan ser presentadas en el tiempo más breve posible una vez abierto el plazo de solicitud.

El objetivo de estas medidas es dar impulso al Desarrollo Urbano Sostenible, en los municipios de reto demográfico, mediante actuaciones que constituyan proyectos singulares de energía limpia.



Plan de Recuperación,
Transformación y Resiliencia



Convenio de colaboración con asociaciones de desarrollo rural

 Promoción Económica y Social

600.000 € para desarrollo rural donde se retoman los proyectos de ADRs y terceros.



Las Siete Asociaciones de Desarrollo Rural de la provincia de Burgos (*CEDER MERINDADES, ASOPIVA, ADRI RIBERA DEL DUERO BURGALESA, ADECOAR, ADECO BUREBA, ADECO CAMINO Y AGALSA*) firmaron el pasado mes de junio el convenio de colaboración para este año 2021 adaptado a la situación económica y social actual.

Se decidió retomar el fomento de proyectos de desarrollo rural, que se lleven a cabo en cada una de las áreas territoriales de la provincia, bien ejecutados por las propias Asociaciones de Desarrollo o por terceros, con el objetivo de ir recuperando de manera paulatina este tipo de actividades según vaya mejorando la situación sanitaria.

En el Consejo de Administración de SODEBUR que tuvo lugar en septiembre, se aprobaron 240.000 € para proyectos de las



Asociaciones de Desarrollo Rural de la provincia, los cuales podrán ser financiados por SODEBUR en un importe máximo del 60% del correspondiente a cada ADR en el convenio.

Del mismo modo, de manera simultánea y para continuar en la línea del convenio del año 2020 totalmente adaptado a la situación provocada por el COVID19, al menos el 40% del importe del convenio ha ido destinado a la puesta en marcha de una convocatoria de ayudas dirigidas al mantenimiento y reactivación del empleo en el medio rural de la provincia de Burgos. Se trata, por tanto, de una línea de subvenciones financiada por SODEBUR y que será gestionada por las ADRs firmantes del convenio en su área territorial correspondiente bajo la figura de entidad colaboradora. Toda la información de esta convocatoria está disponible en www.sodebur.es.

El total de las solicitudes de reactivación de empleo recibidas a través de las Asociaciones de Desarrollo Rural ha sido de 269.

Subvenciones dirigidas al fomento de la contratación de personas 2021

 Promoción Económica y Social

SODEBUR, con el fin prestar apoyo al tejido empresarial del medio rural de la provincia, aprobó en su Consejo de Administración del 28 de mayo de 2021, la convocatoria pública para la concesión de subvenciones dirigidas al fomento de la contratación de personas en el medio rural de la provincia de Burgos 2021.

La convocatoria tenía por objeto subvencionar a las personas físicas (*autónomas*) y jurídicas, que llevaran a cabo nuevas contrataciones de personas desempleadas, inscritas en el Servicio Público de Empleo con un mínimo del 50% de la jornada y una duración de la contratación de 9 meses.

La partida destinada a esta Convocatoria fue de 400.000 € y la cuantía a conceder para las nuevas contrataciones podía ser de hasta 5.000 € en el caso de que sea a jornada completa habiendo ayudas de menor cuantía en función de la reducción de la jornada.



El procedimiento de concesión es el de concurrencia competitiva hasta agotar el presupuesto disponible.

Durante el periodo de presentación de solicitudes, que estuvo abierto desde el 11 de junio de 2021 hasta el 30 de septiembre de 2021, se recibieron un total de 186 solicitudes.



contigo PROVINCIA

Convenio para ayudar a los jóvenes emprendedores rurales

 **Ingeniería Industrial e Inversiones**

Mediante la tutorización se ayuda de forma directa a la reorganización estratégica y en ventas a un máximo de 6 empresas cuya actividad se desarrolla en municipios inferiores a 20.000 habitantes.



La Sociedad para el desarrollo de la provincia de Burgos y la Asociación de Jóvenes Empresarios de Burgos (AJE) han firmado un convenio para ayudar a los jóvenes emprendedores rurales.

Durante los últimos años SODEBUR, viene trabajando y haciendo importantes esfuerzos para potenciar la línea de emprendimiento y apoyo a empresas, principalmente, a través del programa denominado "Burgos Rural Emprende", en el cual colaboran diversos agentes de la provincia como la Asociación de Jóvenes Empresarios (AJE) de Burgos.

Las actuaciones realizadas han ido dirigidas a tres vertientes: **asesoramiento**, a través de los agentes de impulso rural incorporados en enero de este año y repartidos por la diferentes zonas de la provincia; **financiación**, mediante la línea de microcréditos a bajo interés y línea de subvenciones para la contratación en el medio rural; y **formación**, en el último año, dirigida fundamentalmente a acciones de digitalización de empresas y comercio electrónico para

proporcionar herramientas a las pequeñas empresas del medio rural.

El presupuesto del convenio de este año asciende a 6.500 €, siendo los objetivos de este convenio, el fomento del Asociacionismo empresarial joven en la provincia, la tutorización en ventas y organización a jóvenes empresarios y la celebración del Premio Joven Empresario de Burgos 2021.

Nueva convocatoria de microcréditos



Ingeniería Industrial e Inversiones

Las bases están disponibles en la web de SODEBUR en el apartado Ayudas y Subvenciones.



Tras concederse un total de 13 microcréditos a empresas y emprendedores del mundo rural en el primer semestre de este año y agotarse el presupuesto inicial se ha renovado la línea de financiación de microcréditos existente en SODEBUR dotándola de un presupuesto de 200.000 €.

En el año 2020 prácticamente se duplicó la demanda de esta línea hasta los 295.000 €, y este año se han alcanzado esas cifras en el primer semestre, teniendo actualmente un total de 14 solicitudes en estudio. Estos microcréditos podrán ser empleados para creación de nuevas empresas, ampliación o mejora de la capacidad productiva de empresas existentes y, manteniendo el espíritu de la convocatoria anterior, para afrontar las necesidades de liquidez causadas por la crisis COVID 19 en autónomos y pymes con negocio en marcha,

mediante un préstamo beneficiado de un tramo no reembolsable, el préstamo SODEBUR CONFIANZA.

Entre las condiciones fijadas para esta convocatoria se mantiene el tipo de interés, que será del 0% durante los dos primeros años y del 0,75%. Además, en el caso del préstamo SODEBUR CONFIANZA será del 0% durante dos años. Como novedades, en la nueva convocatoria se ha establecido un límite mínimo de 5.000 € de préstamos, se ha establecido que la cuantía máxima por beneficiario y convocatoria sea de 25.000 € entre otras.

Esta línea de ayudas se mantiene en vigor ininterrumpidamente desde 2013, teniendo un total de 120 solicitudes concedidas con una financiación concedida de 2.384.016,93 € movilizándolo 6.875.950,23€ de inversión total, generando 116 nuevos empleos y consolidando 173 empleos.



Subvenciones de digitalización para empresas y autónomos rurales

TICs y nuevos proyectos



En el Consejo de Administración de SODEBUR se resolvió el pasado mes de julio la convocatoria de ayudas para la realización de actividades de digitalización, promoción y comercialización online para empresas rurales de la provincia.

Esta convocatoria de subvenciones de digitalización para empresas y autónomos rurales disponía de una partida de 275.000 €.

Han sido 149 empresas situadas en municipios de menos de 20.000 habitantes las que han solicitado esta subvención siendo 96 de ellas las potenciales beneficiarias de la misma. Esta subvención ha pretendido fomentar la digitalización de las empresas y fomentar su adaptación al nuevo desarrollo tecnológico que se está produciendo. La cuantía máxima tiene un límite de 4.000 € variando el porcentaje entre el 70% y el 60% del coste total de la actuación dependiendo de si las empresas ya han sido beneficiarias anteriormente o no.



Casi 100 proyectos de empresas y autónomos rurales serán subvencionados.

Esta convocatoria ha dado continuidad a la de 2020 y ha añadido como novedad la posibilidad de que se pueden subvencionar actuaciones de digitalización de procesos internos de producción y gestión.

Esta línea de ayudas se complementa con la línea de asesoramiento a las empresas rurales prestada por SODEBUR a través del convenio de colaboración con FAE. En la misma se recoge el asesoramiento individualizado y/o la tutorización a las empresas rurales de la provincia.

Esta actuación se enmarca en las acciones de dinamización económica de la Diputación frente al CV19.



La Sociedad para el desarrollo de la provincia de Burgos ha desarrollado desde el 1 de julio un programa de bonos al consumo para incentivar el sector comercio, hostelería y turismo situados en municipios de menos de 20.000 habitantes.

Con ello se ha pretendido reactivar la economía del medio rural para paliar los efectos derivados de la crisis del COVID19.

Los primeros 200.000€ iniciales de los fondos destinados a esta campaña, se agotaron debido a la gran acogida que tuvo por parte de los usuarios. Por ese motivo, se tomó la decisión de ampliar la partida inicial con 200.000 € más, poniendo a la venta un total de 50.000 bonos extra.

Bonos al consumo en la provincia de Burgos

TICs y nuevos proyectos

Cada usuario ha podido comprar un máximo de 10 bonos que se pueden canjear en un solo servicio o en varios.

La gestión de los bonos de 10 € de valor, donde 6 € los asume el consumidor y 4 € la Diputación a través de SODEBUR, se ha realizado mediante una plataforma electrónica.

Los bonos se han podido comprar hasta el 1 de octubre y podrán ser utilizados en los establecimientos adheridos hasta el 30 de noviembre. Estos bonos han estado a disposición de cualquier usuario tanto dentro de la provincia como fuera.

Las empresas adheridas han valorado muy positivamente esta acción que no solo les ha permitido movilizar más negocio en sus establecimientos sino que además les acerca y forma en el uso de plataformas tecnológicas de gestión de venta y cobro.

Proyecto AGRO SE-VI para apoyar el emprendimiento social

 **Cooperación Institucional**



El proyecto AGRO SE-VI, financiado por la convocatoria de "Misiones de Economía Social" del Programa COSME (*Competitividad de las empresas y las PYMES*) de la Comisión Europea, tiene como objetivo **potenciar y facilitar la creación de empresas de economía social**, principalmente en el medio rural o áreas escasamente pobladas de la Unión Europea, para contribuir al desarrollo sostenible y al crecimiento económico en estos territorios. En el proyecto participa, junto con el Gobierno de la región Occidental de Grecia y el Gobierno de la Región de Oulu (*Finlandia*), la Diputación de Burgos (*a través de Burgos Alimenta y SODEBUR*).

Así pues, AGRO SE-VI tiene como fin trabajar en el diseño e implementación de una metodología común para la concepción de un anteproyecto de incubadora virtual que potencie la puesta en marcha de empresas de economía social en el medio rural, con



El presupuesto total del proyecto es de 109.081,61 €.

especial atención a aquellas que puedan operar en torno al sector agroalimentario.

En este sentido, los días 6 y 7 de julio, el partenariado organizó un **primer taller de trabajo online** para avanzar en el **intercambio de experiencias y buenas prácticas** entre los tres países involucrados. Desde Diputación de Burgos, se presentaron **cinco buenas prácticas**: el trabajo de la **Fundación Lesmes** (*y específicamente su obrador, cuyo producto pertenece a la IGP Morcillas de Burgos*), la **Fundación Conde Fernán Armentález** (*operando en Melgar de Fernamental y alrededores, perteneciente al sector hortofrutícola*) y la **Cooperativa de Servicios Apícolas «Merindades Norte»**.

Intercambio y selección de buenas prácticas del proyecto LIVHES

 **Cooperación Institucional**

Todos los datos del proyecto se pueden encontrar en <https://sodebur.es/ficha-proyectos-europeos/livhes/>.



El proyecto LIVHES responde a una necesidad europea y a un reto territorial compartido por las áreas escasamente pobladas del sur de Europa con el fin de encontrar e implementar **nuevas fórmulas de valorización del importante Patrimonio Cultural Inmaterial** como herramienta de desarrollo económico sostenible y cohesión territorial. Aprobado en el marco de la cuarta convocatoria del Programa de Cooperación INTERREG SUDOE, en el proyecto participa en calidad de socio, la Diputación de Burgos, a través del Servicio de Cultura con la asistencia técnica de SODEBUR.

Interreg 
Sudoe
LIVHES
 European Regional Development Fund

En este sentido, el pasado 2 de julio, la provincia de Burgos participó en el **grupo de trabajo de intercambio y selección de buenas prácticas** del proyecto europeo LIVHES, que tuvo lugar telemáticamente. Así, tras el debate conjunto y presentación de propuestas por parte de todos los socios participantes, Diputación de Burgos, bajo el asesoramiento técnico de la Universidad de Burgos, seguirá profundizando en el estudio de la **"Fiesta de Nuestra Señora de las Nieves"** y la **"Pingada de los Mayos"**, como ejemplos de valorización del Patrimonio Cultural Inmaterial local.

Vuelta Ciclista a España

Imagen y turismo

Durante las tres primeras jornadas la Vuelta recorrió la provincia, mostrando localidades, monumentos y paisajes de la Ribera del Duero, Arlanza, la Sierra de la Demanda, la Bureba y Las Merindades.

Además de estos espacios promocionales, el contrato de patrocinio incluyó la proyección de la imagen de Burgos mediante pantalla gigante durante el control de firmas de los corredores antes de cada salida, en la que se ha estimado una presencia diaria de más de 2.000 personas y la elaboración y producción de reportajes de TV en las salidas y llegadas de la Vuelta que interaccionen la parte deportiva de cada etapa con contenidos gastronómicos y turísticos promocionales de Burgos para ser emitidos en diferentes medios de comunicación.



En la edición de este año, la Vuelta ciclista a España se celebró del 14 de agosto al 5 de septiembre, donde bajo la marca *"Provincia de Burgos, origen y destino"* se realizaron determinadas actividades entre las que destacaron la colocación de un stand de promoción turística (*Parque Vuelta*) en las llegadas con impacto de 100.000 visitantes físicos, reproducciones y vídeos patrocinados de propuestas de viaje en las redes sociales de la organización, o colocación de vallas en las llegadas de meta con un total de dos millones de espectadores impactados.

Sodebur refuerza la promoción y atención turística

Imagen y turismo

Oficinas de turismo donde están ubicados los técnicos: Espinosa de los Monteros, Roa, Pancorbo, Sargentos de la Lora, Castrojeriz, Salas de los Infantes y la catedral de Burgos.



En base a la subvención de la Junta de Castilla y León para la contratación de empleados en el sector turístico y cultural, 10 profesionales del sector turístico han sido contratados desde el 16 de julio de 2021 al 15 de enero de 2022 en diferentes oficinas y espacios expositivos de la provincia para mejorar o ampliar la información turística de la provincia de Burgos.

De esta manera, 7 de los trabajadores coordinados por SODEBUR se dedicarán a las labores de información turística. Facilitarán información supramunicipal tanto del territorio donde se encuentran ubicados, como del resto de la provincia. Además de informar acerca del territorio, dentro de sus labores, prestarán los servicios de



recogida de información, creación, comercialización y gestión de productos y servicios turísticos del entorno provincial.

Espinosa de los Monteros, Roa, Pancorbo, Sargentos de la Lora, Castrojeriz, Salas de los Infantes y la catedral de Burgos son las oficinas de turismo donde se ubican los nuevos técnicos de dinamización turística.

Estas personas se encuentran a disposición de los posibles visitantes tanto en la oficina como de manera telefónica, con un horario de atención al público de 10:00h - 14:30 h y 16:00 - 19:30 h. Gracias a su trabajo pueden ayudar al visitante a planificar su viaje o dar información una vez en destino.

Burgos Rural

Arlanza

Planta de compostaje

Santa María del Campo completará la construcción de la depuradora de aguas residuales con la de una planta de compostaje. Ambas se ubicarán en la misma finca, un terreno de 24.000 m² que el Consistorio ha permutado con un particular para disponer de más espacio para estas infraestructuras medioambientales.

La planta de compostaje tendrá un coste de 30.000 euros, ocupará unos 4.000 m² y estará disponible para todos los vecinos, que deberán trasladar a la planta el material vegetal de poda o de la corta de césped, así como el propio Ayuntamiento cuando realice esas labores en jardines o instalaciones municipales.

El compost final se reutilizará por el propio Ayuntamiento como abono para sus jardines o cualquier vecino que lo quiera para depositar en sus huertas o zonas verdes.

Amaya-Camino de Santiago

El campo petrolífero de Ayoluengo salta a la gran pantalla “El sueño del oro negro”

El pasado 6 de junio, coincidiendo con el 57º aniversario en el que comenzó a brotar en el Páramo de la Lora una de las materias primas más codiciadas, se estrenó en el Teatro Principal “El sueño del oro negro”, documental de Magda Calabrese y Richar Zubelzu sobre el campo petrolífero.

La Burgos Film Commission, entidad creada por Promueve Burgos y SODEBUR, ha colaborado con la productora y el Ayuntamiento de Sargentos de la Lora para organizar un estreno muy singular. El documental audiovisual relata el pasado, presente y futuro, con testimonios, imágenes y recuerdos dignos de difusión y uso didáctico en contextos educativos formales e informales, que puede ayudar al desarrollo local, a un mayor conocimiento de los ciudadanos sobre su historia, su identidad cultural y su memoria histórica.

Bureba-Ebro

Pueblo receptor para teletrabajar

El municipio de Belorado ya tiene lista la ordenanza reguladora del nuevo espacio coworking que se instalará en el centro de ocio La Florida, y en el que ahora trabaja. El coworking tendrá 10 espacios para dos líneas de trabajo: los interesados en iniciarse en un negocio o que quieran idearlo, y los que precisen de internet para teletrabajar.

La ordenanza regula la permanencia que será de un año con prórrogas aprobadas de 6 meses. Las tarifas de uso será de 30 €/mes el primer semestre, y 50€ los siguientes para el caso de futuros emprendedores o que hayan iniciado recientemente su emprendimiento, y 30€ para teletrabajadores de terceras empresas.

Sierra de la Demanda-Pinares

DemandaFolk

El certamen se celebró del 26 de julio al 8 de agosto en Valle de Valdelaguna y Huerta de Arriba y tuvo un marcado carácter gastronómico.

Bajo el lema ‘Hagamos algo de ruido’, en esta edición, dado la situación sanitaria de la COVID-19, ha dado prioridad a los interesados para comprar las entradas de actividades y conciertos a la gente de la comarca.

El DemandaFolk pretende revitalizar la llamada “España vaciada” a través de un festival no convencional de música tradicional dirigido a todos los públicos, y siempre caracterizado por ser un espacio sostenible en el plano ambiental, plano social y económico.

Las Merindades

Primer mercado online rural de la región

El CEDER Merindades, con la colaboración de la Asociación de Empresarios de Las Merindades (AME) y la Asociación Comercio Local Villarcayo (ACOLVI), está trabajando en un ambicioso proyecto, al que destinará 70.000 €, y con el que la comarca será la primera de la región en estrenar una web y una aplicación de móvil de venta online integrada sólo por comercios y negocios de hostelería de ámbito rural.

A través de esta herramienta, a la que el CEDER aspira a que 150 negocios y comercios de hostelería se sumen, los clientes podrán llegar a los productos eligiendo por tiendas o por categorías. También contempla la contratación de un experto en comunicación y marketing que se ocupará del lanzamiento y mantenimiento de los soportes, captación de las tiendas, publicidad, etc.

Ribera del Duero

Caleruega estrena su polígono industrial

El Ayuntamiento de Caleruega ha puesto a disposición de compañías y emprendedores alrededor de 16.000 m² junto a la carretera BU-910 dentro de su polígono industrial El Prado, que cuenta con 35.479 m².

Tras 10 años desde que arrancó el proyecto del polígono, sus dos primeras parcelas han sido vendidas, a una empresa de aislamientos con sede en Aranda, que ya ha comenzado a vallar el terreno y que a futuro tiene previsto instalar su segunda sede en Caleruega, como almacén de material.

La empresa AislaDuero está enfocada a mejorar la eficiencia energética de los edificios tanto en industria como en obras de nueva construcción o rehabilitación.

La industria maderera suma energía fotovoltaica a la biomasa



Energía en Burgos

Se espera que la tasa de autoconsumo alcanzada de la nueva instalación solar sea el 15% de la energía demandada por la planta de Burpellet.



Hijos de Tomás Martín es una empresa maderera que nace a comienzos del siglo XX, en la Sierra de la Demanda como una empresa de carácter familiar. 80 años después, su tercera y cuarta generación, se han decantado por una nueva oportunidad que, tanto el mercado como el medio ambiente, estaban demandando, una energía sostenible y renovable, capaz de ser una alternativa real a los combustibles fósiles. En octubre de 2011, echa a rodar BURPELLET, la marca bajo la cual comercializan el pellet producido en sus instalaciones.

Durante el año 2020 esta empresa ha realizado destacadas mejoras como nuevas oficinas, instalación fotovoltaica y una ampliación de

su producción en su línea de astillado, con una capacidad de 70.000 toneladas.

El grupo riojano ARESOL ha sido el encargado de realizar la instalación solar fotovoltaica de autoconsumo de **1,371 MWp** en la planta de pellets que la empresa Hijos de Tomás Martín tiene en la localidad de Doña Santos.

La instalación de autoconsumo sin excedentes, ha sido realizada sobre la cubierta de chapa en estructura coplanar. Se han utilizado **3.338 módulos fotovoltaicos** de Canadian Solar y **11 inversores HuaweiSun2000-100KTL**.

Se estima que la planta tenga una **generación de 1.858.328,3 kWh/año**, una energía equivalente al consumo eléctrico de **531 hogares**, lo que evitará la emisión de **663 toneladas anuales de CO₂**, equivalentes a las emisiones que emitiría un vehículo al circular 5.670.283 km.

Estas instalaciones se presentan como un claro ejemplo de economía circular, Pacto verde, eficiencia energética y sostenibilidad, siempre con una mirada hacia el apoyo del medio rural y la continua reinversión de las empresas.

Fuentes: www.solarnews.es,
www.energias-renovables.com
y www.aresol.com



Héctor Ibáñez, Gerente de ADRI RIBERA



Entrevista



RIBERA VOLUNTARIIS es un programa de voluntariado surgido en 2017 en el paraguas de la Asociación para el Desarrollo Rural e Integral de la Ribera que engloba el proyecto “¿Te enseñó mi pueblo?”.

“¿Te Enseño mi pueblo?” es ver un pueblo que creías que no podría enseñarte nada, irte tras dos horas de paseo ameno, habiendo disfrutando de todo lo descubierto y con ganas de repetir. Pero también son rutas que valorizan los 2.000 años de historia de Castilla, enseñado por los propios vecinos, con la gracia de quién descubre un secreto escondido. Y, por último, es una solución original y única en Europa, protocolarizada, escalable y replicable, un proyecto innovador que intenta solventar varios problemas del medio rural de una manera original: carencia de visión positiva de lo rural, un patrimonio en deterioro u olvido, carencia de lazos intergeneracionales y valorización de los mayores, problemas de cohesión social y convivencia, inexistencia de herramientas que canalicen la participación ciudadana y necesidad de desarrollo económico en retroceso.

P1. Para comenzar, cuéntanos cuál fue el origen de esta iniciativa, ¿cómo surgió?

El proyecto surgió de una escucha activa de los agentes del territorio, dando una vuelta a la búsqueda de nuevas soluciones a los problemas eternos del mundo rural, siendo un poco atrevidos e intentando dar una solución conjunta a diferentes problemas. Es decir, surgió de escuchar, no dejarse llevar por los caminos ya fijados e intentar abrir nuevas sendas.

Una vez se asentó la idea, se tuvo que trabajar en los baches a solventar y en las posibilidades reales de ejecución, ahí jugó un papel fundamental SODEBUR, que a través del convenio con las asociaciones del territorio ha dado cobertura financiera a este proyecto durante tres de sus cuatro años de andadura, un reflejo del buen hacer de SODEBUR al sumar a las A.D.R. y permitirles lanzar proyectos adaptados a las necesidades de cada territorio.

P2. ¿Cuántos municipios forman parte de este programa de voluntariado?

Los municipios y voluntarios van y vienen, y generan rutas y un inventario de elementos patrimoniales que hoy abarcan 20 pueblos y 29 voluntarios, pero que quiere alcanzar a las 87 entidades locales del sur de Burgos.

P3. ¿Ha sido complicado adaptar este programa a las nuevas restricciones derivadas de la COVID-19? ¿Cómo ha sido la experiencia de estos meses de pandemia?

Muy difícil, ha sido un completo cambio de objetivos, hay que tener en cuenta que en 2020, el objetivo del programa era alcanzar 4.000 visitantes en pueblos que no reciben nunca turistas, lo que iba a generar un mínimo de retorno económico al territorio de 40.000 euros. En la semana previa a la declaración del estado de alarma, ya cancelamos un total de 100 visitantes para el territorio, y paralizamos las visitas hasta mayo de este año.

Durante el tiempo sin visitas hemos adaptado todas y cada una de las rutas a un entorno de pandemia, hemos conseguido material de protección para los voluntarios, les hemos formado y hemos

establecido un protocolo de adaptación al COVID-19, y es que el proyecto nos gusta tanto que nos dejamos sangre sudor y lágrimas, por dar cobertura a nuestros queridos voluntarios, que ponen su tiempo, paciencia y ganas, en un proyecto que es para todos.

A día de hoy las visitas siguen limitadas a grupos burbuja de 5-10 personas, haciendo que las cifras de visitas no sean como las anteriores pero la gran demanda ha hecho que en 3 meses los diferentes pueblos hayan alcanzado ya más de 300 visitas.

P4. ¿Qué requisitos debe cumplir un voluntario o una persona que quiera reunirse a la red de voluntariado?

Lo único que debe de tener es un poco de tiempo y ganas, del resto nos ocupamos nosotros, le enseñamos a buscar la información, en conocer los secretos de su pueblo, en investigarlos, en traducir esa información en un relato ameno y entretenido, en enseñarles a hablar en público y de coordinar las visitas con ellos.

P5. ¿Cuál es el feed-back que habéis recibido de los visitantes tras realizar las rutas guiadas?

Para sorpresa nuestra todavía no hemos recibido una crítica negativa, tenemos diferentes redes sociales abiertas para ese fin, y tras cada visita les pedimos que rellenen un formulario que nos permita mejorar y corregir errores. Alguno de los feedback que más nos gustan los podéis ver en nuestra web.

P6. ¿Cuántos visitantes habéis recibido desde el inicio de esta andadura?

2018 se cerró con 700 visitantes. En 2019 con más de 2.000 visitas, y en 2020 empezamos con mejores cifras 350 visitas se registraron en Enero y Febrero, y había reservas para 1.200 visitantes a lo largo del año.

Hoy en día vamos con pies de plomo y nos conformamos con grupos inferiores, pero hay mucha demanda y visitantes y voluntarios están deseando que podamos volver a cifras normales de visitas.

P7. Habéis recibido varios premios y galardones. Todos serán muy importantes para vosotros, pero ¿hay alguno del que os sintáis especialmente orgullosos?

La verdad que aunque parezca que es la respuesta políticamente correcta, todos y cada uno supone un gran aliciente, desde el otorgado por el Foro Fuentes Claras, al primero, el de la fundación FUNDOS, desde el más relevante como es el Premio Castilla y León, al más modesto como es el Premio Renacimiento de la asociación la Olmera, un premio dado por la propia gente de nuestro territorio y que rompe con ese refrán castellano que dice "Nadie es profeta en su propia tierra". Nuestros voluntarios han conseguido serlo.

Un premio que pocos conocen es el poder decir hoy que hemos contribuido a poner en valor alguno de los 275 elementos del Patrimonio Material e Inmaterial de nuestra Ribera que estaban olvidados y deteriorándose.

P8. ¿Qué valor añadido consideráis destacable que ha aportado esta iniciativa a los municipios de la Ribera?

Los valores añadidos al proyecto son innumerables, tanto para el visitante, como vecinos, voluntarios y voluntarias (riberizadores), como los municipios: experiencias enriquecedoras e inolvidables; disfrutar del aire libre y puro y en buena compañía; conocer, mostrar y compartir el amor por su pueblo; conocer sus raíces, la historia y su patrimonio; conexiones intergeneracionales; una importante ayuda para mantener los comercios locales; valorizar y conservar su patrimonio,...

P9. ¿Pensáis que esta iniciativa es extrapolable a otras zonas rurales?

Por supuesto, desde el primer momento se ha creado para crecer y extenderse, estamos encantados cada vez que alguien nos llama porque quiere replicarnos, e incluso estamos preparados para colaborar y compartir gastos y know-how. Nuestro interés es el del desarrollo rural, y todo lo que podamos hacer para ello estaremos encantados de hacerlo.

Información y reservas:

<https://riberadeldueroburgalesa.com/te-enseno-mi-pueblo/>



Dos aventuras bajo la tierra en el Monumento Natural de Ojo Guareña



Imagen y turismo



Con más de 110 kilómetros de galerías, el **complejo kárstico de Ojo Guareña** constituye el mayor entramado subterráneo de la península Ibérica y uno de los más extensos de todo el mundo. En definitiva, un lugar mágico, donde habita una fauna única junto a restos de pinturas y grabados del Paleolítico, donde poder disfrutar de la espeleología, la historia e incluso el arte.

La cueva de San Bernabé cuenta con una pasarela con barandilla e iluminación donde es posible recorrer más de 400 metros de cueva. El recorrido se realiza por un tramo de las cuevas visitando alguna de las galerías del complejo y finalizando en la **ermita rupestre de "San Tirso y San Bernabé"**, apreciando sus pinturas murales en el techo, las cuales relatan los milagros y martirios de ambos santos.

Información y reservas en <http://www.merindadesotoscueva.es/>

Para los más aventureros, es posible visitar **Cueva Palomera** realizando espeleoturismo, donde es posible apreciar espectaculares formaciones geológicas así como la afamada "Sima Dolencias"

Tú decides, aunque disfrutar de ambas experiencias es la mejor opción.

- DestinoBurgos
- @BurgosTur
- @turismoburgos



Un mejor servicio de la Diputación para una provincia mejor

Edita: SODEBUR
(Sociedad para el Desarrollo de la Provincia de Burgos)
Impresión: Imprenta Provincial
Depósito Legal: BU.192-2018

Paseo del Espolón, 14
Consulado del Mar
09003 Burgos
Tel.: 947 061 929
info@sodebur.es

www.sodebur.es

Síguenos en



Diputación de Burgos

